
 

文／理事長 王健得 

一年將至，絲毫感覺不到一絲寒意，一方面

是因為全球暖化的結果，各地的溫度都上升了，

台灣欒樹的花到現在都還掛在枝頭上；一方面是

在鳥會這個大家庭所散發出來的溫暖，讓人不覺

一年這麼快就要結束了！ 

鳥會在今年承接了幾個專案具有指標的意

義，「2009 世運會主場館興建的鳥類監測計畫」

及「東沙島鳥類資源監測與調查」。一個是因應

2009 世運會主場館的興建，可能對當地保育鳥類

的衝擊所做的調查；一個是台灣第七個國家公園

且位於高雄市的管轄範圍，我們都深感榮幸能夠

參與其中。在左營主場館的調查中，我們發現了

高雄市主要的喜鵲和黃鸝族群，牠們如何在都市

綠地中尋找棲身之所；在東沙島的調查裡，意圖

瞭解一個海島作為候鳥遷移中繼站的重要性，並

探索海洋和我們的密切關係！顯示我們過去自費

前往調查的努力沒有白費。 

在賞鳥活動方面，我們開始了第一次的中國

賞鳥團，和江西省做了很好的交流和賞鳥；同時

因應活動的多元化和鳥友的需求，舉辦登山講習

班，將登山安全和 LNT（不留痕跡）的觀念在鳥

會紮根；作為一個綠色團體，我們更積極推動鳥

友騎乘自行車的環保行動，共同來參與減碳的行

動，而且將本屆生態季活動的主題訂為「珍愛地

球‧台灣 COOL 起來」，呼籲鳥友和社會大眾共

同來關注全球暖化的問題！並與各綠色環保團體

共同發起 1208 的抗暖化遊行，以行動支持永續台

灣的作為。 

在據點的經營上，除了感謝各據點負責人和

鳥友們的持續推動，我們重新回復了南壽山據點

的解說服務工作，這部分要感謝解說員的大力支

持。鳥會作為一個民間綠色團體，主要依靠各位

鳥友們熱情的奉獻和支持才能發揮欣賞、研究、

保育的功能，也因為有大家的支持，可以成為社

會上不可或缺的一股力量。 

川哥的意外離世，帶給我們非常大的感傷和

警惕，我們除了對他過去以來無私的奉獻表示最

大的敬意外，也促使我們對日後戶外活動的安

全，有了更深的警惕和規範。 

這一年是豐收的一年、也是令人充滿懷念的

一年，相信是所有鳥友們所深刻難忘的！但是，

朋友們也不要忘記了大自然的規律和這份亙古不

變的道理，鳥會所扮演的角色不會消失，大自然

依舊運行如常，只要我們不去毀壞它，好好的保

護它，繼續做應該做的事，那麼就一切無憾了！

感謝這一年來所有參與鳥會活動、專案調查、擔

任領隊、解說員和參與行政會務協助的各位理監

事、鳥友和專職們！ 

一年一度的望年聚會，將延至 97 年 1 月 25

日來舉行，承襲多年來的傳統，歡迎鳥友各準備

一盤精美小菜來會館與我們共聚共享，除了檢視

過去，也共同展望未來。這次，還將邀請喜歡攝

影的鳥友，來展現他們多年來的精采鳥類攝影之

作，歡迎您一起來參加。 

最後，祝福大家 

新春愉快、平安喜樂！ 

 

‧ 282‧2008.01 


